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1 
Теперь Хлодвиг, сын Дагоберта, избрал своей королевой Бальдехильду, происхождением иностранку1, разумную и привлекательную женщину. От нее у него было три сына - Хлотарь, Хильдерик и Теудерих. А майордом по имени Эрхиноальд был умным и сильным. Так мир правил королевством Хлодвига, и в нем не было войн. Правда, в его последние дни, у него повредился разум, и он умер после 18-ти летнего правления2(657 г.). После этого, франки сделали королем его старшего сына3, а правительницей при нем - королеву-мать. 
2 
В это же время умер майордом Эрхиноальд. Неизвестно, что именно думали франки, обсуждая это дело, но в итоге они вверили достоинство и бремя этой должности Эброину. Примерно в это же время король Хлотарь заболел лихорадкой и умер, будучи еще молодым, процарствовав 4 года4. Ему наследовал его брат Теудерих, а другой его брат, при поддержке герцога Вульфоальда, был сделан королем франков Австразии. 
В это время франки составили заговор против Эброина, восстали против Теудериха и низложили его. Они отрезали ему волосы и постригли в монахи; Эброина также постригли и насильно сослали в монастырь Люксель в Бургундии. Затем они послали в Австразию за Хильдериком, и когда тот прибыл вместе с герцогом Вульфоальдом, они поставили его королем над всем королевством. 
Но этот король Хильдерик был и недалеким и легкомысленным. Его скандалы и вызванное ими неуважение к власти привели к волнению и мятежу в народе франков, а это вызвало у него такую жестокую ненависть, что он окаменел от полученных оскорблений, к своей же собственной гибели. Еще больше ухудшая положение он, в нарушение закона, распорядился привязать к столбу и высечь знатного франка по имени Бодило, это взбесило тех франков, которые присутствовали при этом. Ингоберт, Амальберт и другие знатные франки подняли восстание против Хильдерика. Одновременно с этим, Бодило, вместе с другими заговорщиками, напал на короля в лесу Ливри5и убил его и (мне прискорбно говорить об этом) вместе с ним и его королеву Белехильду, которая в это время была беременна. Вульфоальд спасся бегством и вернулся в Австразию. Теперь франки приняли совет преподобного Леудегария и его партии: они возложили должность майордома на знатного франка Леудезия, сына Эрхиноальда. Когда Эброин услышал об этих смутах и о том, что франки воюют друг с другом, он призвал своих многочисленных друзей помочь ему. Он оставил монастырь Люксель и вернулся во Франкию с многочисленным войском из своих приближенных. Достигнув реки Уазы, он застал в Понт-Сен-Максен часовых спящими и перебил их. Переправившись через реку, он убил тех врагов, которые пытались устроить ему засады. Майордом Леудезий бежал вместе с королевской казной6. В ходе бегства, он едва успел покинул виллу Безье7, где вовремя подоспевший Эброин и захватил казну. Затем Эброин оставил Безье и переехал на виллу Креси в Понтье8. Находясь там он обманул Леудезия, дав ему ложные обещания, в том, что встретившись друг с другом и дав взаимные клятвы они впредь станут друзьями. Но, как и обычно, Эброин оказался вероломным. Он устроил засаду на своего крестного отца Леудезия и убил его. Король Теудерих был восстановлен на троне, а сам Эброин быстро установил свой контроль над всеми делами. После жесточайших пыток он приказал казнить преподобного епископа Леудегария и убил его брата Гаэрина, также после пыток. Их уцелевшие друзья спаслись, бежав за Луару в Гасконь. Многие были приговорены к ссылке, и больше их никогда не видели. 
3 
После смерти Вульфоальда и при отсутствии королей, герцоги Мартин и Пипин, сын покойного Ансегизела9, франки знатного происхождения, правили Австразией. Но эти два правителя, Мартин и Пипин, поссорились с Эброином. Они развязали войну против короля Теудериха и привели свои войска к местечку Буа-дю-Фэ10, где и сразились. Большинство приверженцев обеих сторон приняли участие в этой поистине великой битве. Мартин, Пипин и их люди потерпели поражение и бежали. Эброин их преследовал и опустошил большую часть той местности. Мартин бежал в Лаон и укрылся там за городскими стенами. Эброин преследовал его и прибыв на виллу Экри11, послал Аглиберта и епископа Реола Реймского в качестве своих послов в Лаон, где они пришли к соглашению, но клялись выполнять его лживо, дав клятву над гробницами, которые были пусты, о чем он12не знал. Но Мартин поверил им, и оставив Лаон вместе со своими друзьями и сторонниками отправился в Экри. И там, вместе со всеми своими спутниками, он был убит. 
4 
Теперь Эброин стал угнетать франков со все возраставшей жестокостью, и это продолжалось до того дня, когда он пригрозил лишить всего имущества франка по имени Эрменфред. Эрменфред посовещался с друзьями, и собрав их в отряд, однажды ночью ворвался к Эброину и убил его. Убив Эброина Эрменфред, нагруженный сокровищами, бежал в Австразию, к герцогу Пипину. После этого франки собрались на Совет и избрали майордомом вместо Эброина блистательного Варатто (680 г.). Варатто получил залоги от герцога Пипина и заключил с ним мир. Со временем, сын Варратона Гислемар вырос в человека очень практичного, стал очень опытен в придворных делах и управлял дворцом именем своего отца. Будучи еще молодым и недостаточно хитрым, он лишил власти своего отца. Преподобный епископ Аудуин неоднократно увещевал его примириться со своим отцом и просить у него прощенья, но тот отказался слушать его и упорствовал, ожесточив свое сердце. Таким образом, между Пипином и вышеупомянутым Гислемаром был глубокий разлад и постоянная вражда. Она дошла до крайности когда Гислемар напал на войска герцога Пипина в крепости Намюр и, нечестиво дав ложные клятвы, убил многих его воинов. После такого столь нечестивого дела Гислемар был поражен Богом и умер, как того и заслуживал, в ужасном грехе, за то, что он выживал со света своего отца и за другие большие преступления, которые он совершил. После его смерти его отец Варратон восстановил свое прежнее положение майордома. Как раз в это время преподобный Оуэн, большой знаток чудес, окончил свои дни (684 г). 
5 
Теперь также умер и Варато. У него была знатная и энергичная жена по имени Ансефлида, и майордомом стал его премный сын Берхар. У него было мало друзей, он был легкомысленным и торопливым и не имел больших способностей. Он часто пренебрегал своими друзьями-франками и игнорировал их советы. Это разгневало Аудорамна, Реола и многих других франков. Поэтому они оставили Берхара и примкнули к Пипину, послав ему заложников и поклявшись ему в своей дружбе. 
После этого, Пипин собрал свои войска и быстро перешел через Австразию, чтобы дать битву королю Теудериху и Берхару. Они встретились около Сен-Квентина в местечке Тертри13(688 г.), и там они сразились. Пипин и его австразийцы победили - король Теудерих и Берхар были вынуждены бежать. Победоносный Пипин организовал их преследование и подчинил себе всю округу. Вскоре после этого Берхар был убит своими лживыми и льстивыми друзьями при подстрекательстве своей приемной матери, госпожи Ансефлиды. Затем Пипин захватил короля Теудериха и его казну, принял меры для устройства управления дворцом и вернулся в Австразию. От его знатной и умнейшей жены Плектруды у него было два сына, старшего звали Дрого, а младшего - Гримоальд. 
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Король Теудерих умер после 17-ти летнего правления (в 690-691 г.), и приемником ему был избран его малолетний сын Хлодвиг. Но вскоре король Хлодвиг заболел и умер, процарствовав 4 года14. Ему наследовал его брат Хильдеберт. Тем временем, Дрого, вскормленный своим отцом, Пипином, получил герцогство Шампань, а его младший брат Гримоальд был вознесен над франками став майордомом короля Хильдеберта. Он был очень нежным человеком, полным достоинства и благородства, он был щедр в милостыни и пребывал все время в молитвах. 
Пипин и герцог Фризии, язычник Радбод, начали войну и сразились у крепости Дуурстеде15. Пипин победил и вернулся с большой добычей, а сам герцог Радбод бежал с вместе с теми фризами, которым удалось спастись. После этого Дрого, сын Пипина, умер от лихорадки. Он был похоронен в церкви преподобного исповедника Арнульфа в Меце. А у Гримоальда от одной из любовниц родился сын по имени Теудоальд. 
Вышеупомянутый Пипин женился во второй раз взяв в жены знатную и всеми любимую Хальпаиду16. Она подарила ему сына, и он назвал его на своем языке Карлом. И мальчик рос и всем стало ясно, что это не простой ребенок. 
7 
Теперь умер король Хильдеберт (711 г.), он был похоронен в Шуази17в церкви св. мученника Стефана. Он царствовал 16 лет. Его преемником стал его сын Дагоберт (III). Гримоальд женился на дочери герцога Радбода Фризского. Случилось так, что Пипин заболел и остался на вилле Мезе18. Когда Гримоальд ехал навестить его, то по дороге в церковь Св. Ламберта мученика19, он был убит нечестивым негодяем по имени Рантгар. После этого, майордомом короля Дагоберта был сделан его малолетний сын Теудоальд. 
8 
Спустя некоторое время герцог Пипин заболел и умер (16 декабря 714 г.). Он правил франками двадцать семь с половиной лет. После него остался его сын Карл20. После смерти Пипина его вдова, вышеупомянутая дама Плектруда, взяла все под свой контроль. В итоге этого франки составили заговор. По своей глупости они решили идти на войну под знаменами Теудоальда, бывшего прежде приближенным Пипина и Гримоальда. Они встретились друг с другом в Форе-де-Кюис21и собрали там значительную армию. Теудоальд бежал от своих спутников и скрылся. Тогда среди измученных франков возникла большая растерянность. 
Теперь они избрали майордомом некого франка по имени Рагамфред и спешно собрали войско в Мезе, опустошая все на своем пути. Они заключили договор с герцогом Радбодом. В это же время герцог Карл был брошен в тюрьму вышеупомянутой Плектрудой, но с божьей помощью, был освобожден. 
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Теперь умер король Дагоберт, процарствовав 5 лет (в 715 г.), и франки избрали королем некого Хильперика22. В это же время они собрали свои армии и послали их против вышеупомянутого Карла и предложили герцогу Радбоду пойти с его армией фризов с другого направления. Воин Карл пошел со своим войском навстречу Радбоду, и в последовавшей битве погибло немало знатных и храбрых людей. Когда Карл увидел, как пострадала его армия, он отступил. Теперь Хильперик и Рагамфред соединили свои войска и перешли Арденский лес. Тем временем, с другой стороны, их ждал со своей армией герцог Радбод. Так они подошли к Кельну на Рейне. Вместе они опустошили эту местность. Когда они получили много даров и денег от вышеупомянутой Плектруды, то разошлись по домам; но по пути, в местечке Амблев23Карл напал на них и нанес им большие потери. 
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После этого, Карл собрал свою войско и выступил против Хильперика и Рагамфреда. Битва состоялась 21 марта, в воскресенье, в местечке Винчи, в Камбрези24(717 г.), и обе стороны понесли большие потери. Хильперик и Рагамфред были разбиты и спаслись бегством. Не преследуя их, Карл поспешил в город Париж. Затем он вернулся к Кельну и взял этот город. Тогда Плектруда открыла ему казну его отца и отдала ее ему вместе со всей властью. Он сам выбрал короля по имени Хлотарь25(718 г.). Поэтому, Хильперик и Рагамфред послали посольство к Эудо26, чтобы заручиться его помощью. Они обещали ему королевство и богатые дары. Тот поднял гасконскую армию, пришел к ним, и они вместе отправились против Карла, который поспешил встретить их, будучи совершенно безмятежным и полным задора. Эудо ужаснулся, когда увидел, что сопротивляться бесполезно, и бежал. Карл преследовал его до самого Парижа, а затем перейдя Сену дошел до Орлеана. Но тот уже бежал в пределы своей собственной страны, увозя с собой короля Хильперика и казну, которую он захватил. Теперь умер король Хлотарь (719 г.). Карл послал посольство к герцогу Эудо и получил от него вышеупомянутого Хильперика. Последний был отправлен в город Нуайон, где вскоре и умер, окончив так свое царствование27(721 г.). После его смерти на трон был возведен король Теудерих, который все еще правит нами и смотрит на долгие годы вперед28. 
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Позже принц29Карл, преследуя Рагамфреда, предпринял осаду города Анжера, опустошил окрестности и вернулся домой с богатой добычей. 
В это же самое время подняли мятеж саксы (724 г.), поэтому Карл напал на них и разбил их. Затем он вернулся с победой домой. 
12 
Прошел год (725 г.), и Карл вместе с войском пересек Рейн, чтобы наказать аллеманов и швабов, достиг Дуная и пересек Баварскую землю. Когда он покорил эту землю, то ушел домой с богатой добычей а также с некой дамой Белетрудой и ее племянницей Суннихильдой30. 
13 
Именно в это время герцог Эудо разорвал договор, и когда известие об этом дошло до принца Карла, то он, со своей армией, пересек Луару, обратил в бегство герцога Эудо и вернулся домой с богатой добычей, которую захватил в двух походах в течении одного года. Когда Эудо увидел, что он разбит и стал предметом презрения, то попросил помощи против принца Карла и его франков у неверного народа сарацин. Те поднялись вместе со своим королем Абдирамой и перешли Гаронну у города Бордо, где сожгли церковь и перебили жителей. Отсюда они двинулись к Пуатье и здесь, жалко даже говорить об этом, они сожгли церковь преподобного Хилария. Затем они отправились сделать то же самое с обителью преподобного Мартина, но набравшись вместе со своими советниками смелости, Карл решил дать им правильное сражение и, как могучий воин, выступил против них. С помощью Христа, он опрокинул их палатки и стал молотить их в пыль, а когда пал Абдирама, то полностью уничтожил их армию. От бешенства его яростной атаки они рассеялись как жниво, и по воле Христа, он полностью их уничтожил. Так, в этот славный день победы он праздновал триумф над всеми своими врагами (октябрь 732 г.) 
14 
В течении следующего года (733 г.) бесстрашный воин, принц Карл, внезапно явился в Бургундию и поставил там людей, доказавших в этом королевстве свои способности и доблесть, и обуздал мятежные и языческие настроения в народе. Как только был обеспечен порядок, он раздал своим приближенным земли вокруг Лиона. Закрепив эти пожалования хартией, он вернулся домой, а его победы были упрочнены честным проведением административных мер. 
15 
В это время умер герцог Эудо (735 г.). Узнав об этом, принц Карл, посовещавшись со своими полководцами, пересек Луару и направился в город Бордо и в крепость Блайе на Гаронне. Затем он занял всю эту местность, включая города и крепости. Затем он обратился к миру, победоносный благодаря Христу, своему помощнику, который является королем королей и господином господ. Аминь. 
16 
Исчисленное количество прошедших лет таково: от Адама или от сотворения мира до потопа 2242 года, от потопа до Авраама 942 года, от Авраама до Моисея 505 лет, от Моисея до Соломона 479 лет, от Соломона до восстановления Храма в дни Дария, царя персов, 512 лет, от восстановления Храма до пришествия Господа нашего Иисуса Христа31548 лет, итак, от начала мира до страстей Господа нашего Иисуса Христа 5228 лет, а от страстей Христа до этого года, который является 177-м годом в цикле Викториуса, на 1 января 735 лет. Итак, нам не хватает 63 года, чтобы завершить это тысячелетие. 
17 
В этом месте (734 г.) я должен рассказать о том, что я пропустил ранее. Эта дикая морская раса фризов опять подняла свирепое восстание, и наш славный принц, действуя как всегда решительно, вышел в открытое море с большим флотом и проник на фризские острова Вестерго и Остерго. Он обосновался на берегах реки Боорн. Он убил Бубо, главного вождя, который и подбил фризов на измену, и вдребезги разбил их армию. Он разрушил святилища их богов и сжег их огнем, а затем вернулся во Франкию со славной победой и нагруженный добычей. 
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Карл, который был проницательнейшим из полководцев, теперь пошел со своей армией в землю Бургундии против города Лиона (736 г.). Он покорил своей власти главных людей и чиновников этой провинции и поставил своих судей над всей землей до самого Марселя и Арля. Затем он вернулся во франкское королевство и укрепил свою власть с помощью подарков и денег. 
19 
Когда саксы, отвратительные язычники, которые живут за Рейном, подняли мятеж, то воин Карл отправился туда с франкской армией (738 г.).Он быстро пересек Рейн в месте впадения в него Липпы32, весьма основательно опустошил весь этот край, хорошо проучил его жителей, дав им жестокий урок как расплату за их дела, и взяв у них многих заложников, вернулся домой завоевателем, и добрый Господь все еще помогал ему. 
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Еще раз могущественная раса измаильтян, которая известна теперь под заморским именем сарацин, восстала и прорвалась через реку Рону (737 г.). На основе трусливого соглашения с еретиком Мавронтием33и его друзьями, сарацины напали на город Авиньон, сильно укрепленный, благодаря своему расположению на скале, и опустошили те окрестности города, где им пытались оказать сопротивление. Но наш благородный герцог Карл послал против них своего брата, герцога Хильдебранда, который в боевом строю пришел в эту местность вместе с другими герцогами и графами. Хильдебранд не стал терять времени в обустройстве лагеря и заготовке припасов в окрестностях этого исключительно зажиточного города, а направил все свои приготовления к предстоящему непременному прибытию Карла, великого полководца, который немедленно обложил город, начал осадные работы и установил блокаду. Затем, как под Иерихоном, армия издала громкий клич, взревели трубы, и люди бросились на приступ с мощными таранами и по канатным лестницам взбирались на стены зданий; и они взяли этот сильный город и сожгли его, и они пленили своих врагов и, поражая их без пощады, они быстро вернули себе власть над городом. Победоносный Карл, неустрашимый и могущественный воин, пересек вместе со своими людьми Рону и разграбил готскую землю до самой Нарбонны. Он обложил саму их столицу, знаменитую Нарбонну. Он воздвиг линии на берегах Ауды, на которых он разместил наступательные орудия типа таранов. Затем он продолжил свои линии широко окружая сарацинского короля Атимы и его союзников и, таким образом, обложил их. В промежутках он дополнительно провел тщательно спланированные работы. Когда известие об этом достигло главных людей и принцев сарацин, которые были еще в Испании, то те собрали свою объединенную армию, чтобы сразиться в решительной битве, и послали храбрых воинов во главе с другим королем, Амормахой, навстречу Карлу. Наш непобедимый принц Карл сделал все, чтобы быстро встретить их на берегах Берри, у дворца в долине Корбье34. Они сразились в жестокой битве, и сарацины были наголову разбиты и отброшены, а когда они увидели, что их эмир пал, они сломались и побежали. Уцелевшие, пытаясь спастись на лодках, бросились вплавь в воды морской лагуны. Борясь друг с другом, они взбирались на суда. Франки быстро их преследовали и тем оружием, которое попадалось под руку сталкивали и бросали их в воду. Так франки одержали решительную победу, захватили большую добычу и множество пленных. А затем, под командованием их победоносного герцога, они опустошили готскую землю. Знаменитые города Ним, Агд и Безье были сожжены, их стены и здания он сровнял с землей. Их окрестные крепости были разрушены. Когда, с помощью Христа, который один и дает победы и спасение, его враги были уничтожены, Карл без ущерба для себя вернулся во франкскую землю, источник своего могущества. 
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Позже, в течении этого счастливого года, Карл послал войску, находившемуся под командованием его вышеупомянутого брата и многих герцогов и графов, приказ пойти в Прованс. Когда они подошли к городу Авиньону, Карл сам догнал их и быстро восстановил свою власть над всей страной вплоть до Средиземного моря. Герцог Мавронтий нашел убежище в недоступной скалистой цитадели около моря. Когда принц Карл присоединил к себе всю страну со всеми местностями и никто больше не восставал против него, то он вернулся с победой во франкскую землю. Но, когда он находился на вилле Вербери на Уазе35, его здоровье начало ухудшаться. 
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В это время преподобный папа Григорий (III) дважды посылал посольство от своего апостолического престола Св. Петра в Риме к принцу Карлу с ключами от гроба святого, звеном от его цепи и многими богатыми дарами (739 г.). До этого таких вещей не видели и не слышали. Папа предложил соглашение, с помощью которого хотел освободиться от имперской зависимости и, с позволения народа римского, соединиться с вышеупомянутым принцем Карлом. Принц принял посольства с необыкновенным почетом и пожаловал ему богатые дары. Затем он послал Гримо, аббата Корвея, Сигоберта, монаха монастыря Св. мученика Дени, и других людей из своей свиты с прекрасными дарами к порогу Св. Петра и Св. Павла в Рим. 
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Затем наш принц, по совету своих ноблей, разделил королевство между своими сыновьями. Он возвел старшего, Карломана, в достоинство правителя Австразии, Швабии (также известной как Аллемания) и Тюрингии. Своему младшему сыну Пипину (III) он дал Бургундию, Нейстрию и Прованс. 
24 
В этом году (740 г.) герцог Пипин собрал армию и пошел в Бургундию вместе со своим дядей, герцогом Хильдебрандом, со многими знатными людьми и большой свитой приближенных; и они установили власть над этой землей. Но в то же время, мне надо рассказать о том, что на небе появились предвестники несчастья - знаки на солнце, на Луне и на звездах, и дата самого святого праздника Пасхи стала предметом споров. Пожаловав богатые дары церкви Св. мученика Дени в Париже, принц Карл заболел лихорадкой, и приехав во дворец Куэрзи на Уазе, умер там в мире со святой церковью. Он властвовал над всеми окрестными землями и правил двумя королевствами в течении 25 с половиной лет. Он умер 22 октября36(741 г.), и был похоронен в Париже в церкви преподобного Св. мученика Дени. 
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Его дочь Хильтруда, теперь сделала то, о чем ей говорила ее нечестивая мачеха37- с помощью своих друзей она тайно уехала за Рейн к герцогу Одило Баварскому, который и женился на ней против воли и дозволения ее братьев. Между тем, гасконцы Аквитании подняли мятеж, во главе которого встал герцог Хуноальд, сын последнего герцога Эудо, (742 г.). Поэтому правящие братья Карломан и Пипин объединили свои армии и перешли Луару в городе Орлеане. Одолев римлян, они достигли Буржа, окраины которого они предали огню; и когда они заставили бежать герцога Хуноальда, то опустошили все местности, через которые проходили. Их следующая цель, крепость Лошез38, пала и была разрушена до основания, гарнизон был взят в плен. Их победа была полной. Затем они разделили добычу между собой и увели в плен местных жителей. Вернувшись домой осенью того же года, они вновь выступили в поход - за Рейн на войну с аллеманами. Они разбили свой лагерь на берегах Дуная в месте, называемом .... (место в рукописи неразборчиво - ред.) Аллеманы, той местности увидели, что они побеждены и дали заложников, обещав соблюдать законы своих завоевателей, поднесли им дары и прося о смягчении условий, приняли франкское господство. 
26 
Когда они возвращались назад, а это было на втором году их правления39(743 г.), их шурин Одило, герцог баварцев, поднял мятеж. У них не было другого выбора, и они направили на баварцев всю франкскую армию. Достигнув реки Лех, обе армии разбили лагерь на ее берегах и в течении целых двух недель следили друг за другом. Наконец, разозленные насмешками мятежников, франки устремились вперед и, пренебрегая опасностью, проложили себе путь через болотистую местность в том месте, где не было и следов дороги. Они разделили свои силы и однажды ночью напали на ничего не подозревавших баварцев. В данной ими битве армия герцога Одило была утоплена в болоте, а он сам, с горстью людей, с трудом улизнул за реку Инн. После такой славной битвы, несмотря на большие потери, победители вернулись с триумфом домой. 
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Во время третьего года их правления (744 г.) Карломан вновь вторгся на землю саксонской марки, где было неспокойно. К счастью, саксы, которые жили на франкской границе, покорились без сопротивления и были порабощены, и большинство их приняло крещение и причастие40. Теудебальд, сын герцога Годафреда41избрал этот момент для восстания. Пипин с отборной частью своего войска выковырнул его из его альпийской крепости42и заставил обратиться в позорное бегство и, таким образом, бросить герцогство под пяту идущего триумфатора. 
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В году, последовавшем за этим походом (745 г.), два знатных брата совершили поход за Луару, к чему их вынудили гасконцы. Увидев их, гасконцы не стали терять время в формальностях мирных переговоров, но покорились всем приказам Пипина и просили его дарами и мольбами покинуть их землю. 
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В году, последовавшем после этих событий (746 г.) Карломан, вместе со всей своей армией, в большом гневе пошел на землю аллеманов, которые нарушили данную ему клятву верности. Большинство из восставших пало от меча43. 
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В течении года, последовавшего за этим (747 г., после 15 августа), Карломан, обратившись к созерцательной жизни, отдал всю свою власть и своего сына Дрого своему брату Пипину и ушел к преддверию преподобных апостолов Петра и Павла в Риме, чтобы сделаться монахом. Это наследство усилило власть Пипина. 
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В этом же голу (747-748 гг.) саксы, поведя себя по своему обыкновению, нарушили клятву верности, данную его брату. Поэтому, у Пипина не было другого выхода как собрать армию и опередить их. Короли вендов и фризов с радостью пришли к нему на помощь. Увидев это, саксы, как всегда, были побеждены страхом и, когда уже многие из них были убиты или обращены в рабство, а их земли сожжены, покорились предъявленным им условиям. Они покорились франкской власти по старому обычаю и обещали впредь полностью платить ту дань44, которую они однажды обещали Хлотарю. Большинство из них просило дать им причастие, когда они поняли, что им, низведенным в бессилие, невозможно восстать против франков. 
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Это было незадолго до того, как баварцы вдруг вновь нарушили клятву (749 г.) и действуя по дурному совету45, отбросили свою верность вышеупомянутому принцу, который в ответ собрал свою армию и отправился с большой силой против их страны. Пораженные страхом, они бежали вместе со своими женами и детьми за реку Инн. Упомянутый принц расположился на берегах Инна, где готовился уничтожить их в бою на лодках. Баварцы наблюдали за этими приготовлениями и знали, что они не могут сопротивляться такой силе. Поэтому они отправили к нему посольство с обильными дарами, покорились его власти, дали заложников и принесли клятву никогда не восставать вновь. Христос был его помощником. Затем он пошел домой, во Франкию, его цель была полностью достигнута. В течении двух лет земля была в мире. 
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Теперь случилось так, что с согласия и по совету всех франков наипревосходнейший Пипин покорился предложению Апостольского престола46и, получив прежде его санкцию, был сделан королем, а Бертрада - королевой47. В соответствии в этим, давно необходимым повелением48, он был избран королем всеми франками, посвящен епископами и принял присягу от всех лучших людей49. 
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До этого места славный граф Хильдебранд, дядя упомянутого короля Пипина50, прилагал великое усердие, чтобы была написана эта история или "geste" франков. Все последующее записано под покровительством славного графа Нибелунга, сына Хильдебранда. 
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В году, последовавшем за этими событиями (753 г.) саксы нарушили клятву верности упомянутому королю и, по своему обыкновению, восстали против него. Король Пипин был в ярости. Он собрал все франкское ополчение, вновь пересек Рейн и с великой силой явился в Саксонию. Прибыв туда, он сжег их землю и вдаль и вширь. Мужчины и женщины были пленены, добыча была велика. И много саксов пало там. Когда саксы все это увидели, то их охватило горе, и они, как всегда напуганные, стали добиваться королевского прощения и восстановления мира и клятв51, и стали платить гораздо более тяжелую дань, чем прежде, и никогда больше не восставали против него. Затем, благодаря милосердию Христову, король Пипин вернулся с великим триумфом и пришел к крепости Бонн на Рейне. Между тем, до короля дошли вести из Бургундии о том, что его брат Грифо, недавно бежавший к Вайофару, правителю Гаскони, был убит в городе Сен-Жан-де-Мавриенн (Maurienn) на реке Арк52графами Теудоеном Вьеннским53и Фредериком Трансюранским. Он был на пути в Ломбардию, чтобы разжечь там мятеж против вышеупомянутого короля. Случилось так, что оба упомянутых графа также погибли в этой схватке. 
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Король пересек Арденнский лес и расположил свою резиденцию на королевской вилле Диденхофен на Мозеле. Там он получил известия, что папа Стефан, в сопровождении большой свиты и с большими дарами идет сюда из Рима, что он уже пересек Большой Сен-Бернар и спешит встретиться с ним. Узнав об этом, король распорядился, чтобы его встретили с радостным весельем и всевозможным вниманием, и он приказал своему сыну Карлу54отправиться встречать и сопроводить его на королевскую виллу Понтион55. Папа римский Стефан приехал к королю и преподнес богатые дары ему и его франкам. Он просил его помощи против лангобардов и их короля Айстульфа, чтобы освободиться от их притеснений и от их двуличия, и чтобы положить конец дани и подаркам, которые они, вопреки всякому праву, вымогают от римлян. Затем король Пипин распорядился, чтобы папа Стефан провел зиму в парижском монастыре Сен-Дени, окруженный всевозможным вниманием и заботой56. После он отправил посольство к Айстульфу, королю лангобардов, прося его уважать наиблагословеннейших апостолов Петра и Павла, не вступать со своими войсками на римскую территорию и просил также не выдвигать больше нечестивых еретических требований, которые идут вразрез с правом и раньше никогда не признавались римлянами. 
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Пипину не удалось добиться своего через послов. Айстульф пренебрег его посланием. Поэтому, король призвал всех франков собраться к нему к 1-му марта57(обычная дата для франков) на королевскую виллу Берни-Ривьер58. И здесь он держал совет со своими лучшими людьми. Около того времени, когда королям пора выступать на войну, он отправился в Ломбардию, вместе с папой Стефаном, вместе со всем народом, который обитал в его королевстве, и вместе со всем войском. Он быстро прошел Лионэ и Вьенн и прибыл в Сен-Жан-де-Мариенн. Лангобардский король Айстульф принял вызов и, созвав всю лангобардскую армию, пришел с ней в одну теснину, называемую долиной Сузы. Там, со всей своей армией, он устроил основной лагерь, и там готовился к обороне с помощью оружия, военных машин и множества припасов, которые он нечестиво держал готовыми для войны как против империи, так и против Римского Апостольского престола. Пипин и его люди расположились на квартиры в Сен-Жан-де-Мариенн. Главные силы его армии не могли пройти через ущелья или горные вершины, но небольшой группе, с трудом, через горы, удалось проникнуть в долину Сузы. Узнав об этом, лангобардский король Айстульф призвал всех лангобардов вооружиться и с большой наглостью, со всей своей армией, выступил против франков. Франки увидели, что ни их число, ни все их усилия не могут им помочь, поэтому, они воззвали к Богу и вознесли молитву блаженном апостолу Петру. Затем началась битва, в которой обе стороны сражались с неистовством. Но когда король Айстульф увидел, какие потери терпит его армия, то он повернул и бежал. В этой битве он потерял почти всю свою армию, которую только смог собрать, вместе с графами и герцогами и всеми лучшими людьми из народа лангобардов. Он сам едва сумел бежать через горы и прибежал в Павию лишь с горсткой людей. Так, с Божьей помощью, благородный король Пипин одержал победу. Со всем своим войском франков, в многочисленных колоннах, он устремился к Павии, где и разбил лагерь. Вдаль и вширь он грабил и жег земли Италии, пока полностью не опустошил всю эту область, разрушил все лангобардские крепости, захватил и нагрузился множеством сокровищ в золоте и серебре, захватил огромное количество их имущества и все их шатры59. Теперь лангобардский король Айстульф увидел, что ему не избежать своей судьбы, поэтому он стал, через франкских епископов и знатных людей, униженно просить об условиях, предоставляя себя самого на усмотрение короля Пипина и обещая возместить весь ущерб, когда-либо нанесенный Римской церкви и Апостольскому престолу. Затем он дал заложников и торжественно обязался никогда не выходить из-под сюзеренитета франков, и никогда не вступать со своими войсками на территорию Святого престола или Империи. Как обычно, милосердный, Пипин даровал ему, в качестве милости, его жизнь и его корону. Король Айстульф принес ему богатые дары, другие знатные франки также получили щедрые подарки. После этого, король Пипин отправил папу Стефана в Рим, со многими дарами, с большим уважением и в сопровождении своей знати. Он восстановил папу на его Апостолическом престоле, со всей его прежней властью. После всего этого король Пипин возвратился со своей армией домой, нагруженный многими сокровищами и богатыми дарами. 38 На следующий году Айстульф, король лангобардов, нечестиво нарушил клятву верности, которую он дал королю Пипину. Еще раз60он появился перед Римом со своей армией, грабя и опустошая римские пограничные земли. Он явился в церковь блаженного Петра и сжег дотла все окрестные дома. Когда об этом сообщили королю Пипину, то его охватил гнев, и в ярости он еще раз созвал все франкское ополчение и, пройдя через Бургундию, города Шалон и Женеву пришел в Сен-Жан-де-Мариенн. При известии об этом король Айстульф еще раз бросил свою армию в проходы, чтобы остановить короля Пипина и его франков и не допустить их вторжения в Италию. Армия короля Пипина перешла Мон-Сени (Mont-Cenis) и подошла к ущелью, в котором лангобарды сделали попытку к сопротивлению. Но франки без остановки перешли через горные вершины - на этот раз они учли уроки прошлого - и в ярости ворвались в королевство Айстульфа, убивая всех лангобардов, которые встречались на их пути. Остальные из тех, кто еще ждал их, разбежались в смятении, бегством только и сделав доброе дело. Вместе со своим племянником Тассило, герцогом баварцев61, король Пипин еще раз вторгся в Италию и дошел до Павии. Он совершенно опустошил всю округу и разбил лагерь под стенами Павии так, что никто не мог бежать из города. Король лангобардов Айстульф видя, что произошло и осознав, что не осталось надежды на бегство, вновь умолял короля о прощении и мире при посредничестве франкских епископов и ноблей. Он клялся, что по приговору суда франкских ноблей и епископов, он сделает самое полное возмещение за все предыдущие захваты и за ущерб, причиненный им Апостолическому престолу. Вновь короля Пипина, по его обыкновению, охватило сострадание. Он согласился с желаниями своих ноблей и вновь даровал ему жизнь и корону. По суду франкских ноблей и епископов король Айстульф должен был уступить королю Пипину одну треть от своего имущества в Павии и вдобавок дать ему намного больше даров, чем в прошлый раз. На будущее Айстульф связал себя клятвой и выдачей заложников, обещая никогда больше не восставать против Пипина и франков, и каждый год он должен был присылать представителей с уплатой дани, которую лангобарды раньше платили королю франков62. Великий король Пипин теперь возвратился домой в свое королевство с победой и с множеством сокровищ и даров, без битвы, и с нетронутой и невредимой армией. И в течении двух лет земля оставалась свободной от войн. 39 Немного спустя, король лангобардов Айстульф охотился в лесу, и по божественному правосудию, лошадь сбросила его прямо на дерево и, как он того и заслуживал, он лишился и жизни и короны, и смерть была его была мучительной. По одобрению короля Пипина, лангобарды единодушно приняли совет своих ноблей и выбрали своим королем Дезидерия63. 40 В это время, ради установления добрых отношений и, поскольку это было в интересах страны, король Пипин отправил посольство в Константинополь к императору Константину64. Император Константин также снарядил посольство с богатыми дарами королю. И через своих представителей они поклялись в дружбе и верности друг другу. Что случилось позднее мне неизвестно, но этой временной дружбе, которую они начали, не было суждено стать успешной. 41 Именно в это время, когда уже 2 года не было никакой войны65, король Пипин отправил гонцов к Вайофару, господину Аквитании, прося его восстановить в своем королевстве церковные владения, расположенные в Аквитании, распространить на них обычный иммунитет, и не посылать чиновников и сборщиков налогов в эти владения иначе, как по установленному обычаю66. Наконец, он просил у Вайофара виру за кровь готов, которых он, незадолго до этого, незаконно убил, а также просил выдать тех его людей, которые бежали из королевства франков искать убежища у принца Вайохара. Последний же с презрением отверг каждое из переданных ему требований. После этого, поскольку не оставалось иного выбора, и против своего желания, король Пипин собрал большое войско и отправился к границам Аквитании. Он прошел через окрестности Труа к городу Оксеру, отсюда он со всей франкской армией продолжил свое движение к Луаре, перешел реку Месв67(Mesves) у Оксерра и через район Берри пришел в Овернь. Он рыскал по этой области и спалил большую часть Аквитании. Тогда Вайофар, господин Аквитании, прислал послов и начал переговоры68. Он дал клятвы, выдал заложников и обязался, по решению следственной комиссии, восстановить все права, которые были переданы ему через гонцов королем Пипином. Король Пипин и все его люди спокойно вернулись домой. 42 На десятом, то есть на следующем году своего царствования69Пипин созвал франков на майское поле70в Дюрене71, на рипуарской территории, для рассмотрения вопросов безопасности и благосостояния государства. Между тем, Вайофар, в своем нечестии, устроил заговор против короля франков Пипина. Он образовал союз с графом Буржа Унибертом и графом Оверни Бладином, которых он в минувшем году, вместе с буржским епископом Бертеланном и к большому негодованию последнего, посылал к королю Пипину. Вместе с этими и с другими графами, он тайно двинул всю свою армию на Шалон и предал огню весь район Отена, вплоть до самого Шалона. Они опустошили окрестности Шалона и уничтожили все, что смогли там найти. Они сожгли королевскую виллу Майлли72. (Mailly) Затем они, нагруженные добычей, пошли домой, и не было никого, кто бы смог их остановить. Король Пипин разгневался, когда ему сообщили, что Вайофар разграбил изрядную часть его королевства и нарушил прежде данные клятвы. Он созвал всех франков вместе с оружием на Луаре. Затем он с большой силой отправился в Труа, а оттуда, через Оксер, к городу Невер, где пересек Луару и подошел к крепости Бурбон73, что в округе Буржа. Крепость была плотно обложена, а затем франки пошли на штурм и предали ее огню. Найденные там люди Вайофара были взяты в плен. Он опустошил большую часть Аквитании, продвинулся со всей своей армией до города Овернь, взял и сжег крепость Клермон. Великое множество мужчин, женщин и детей погибло в огне. Граф Бладин Овернский был взят в плен и закован в цепи в присутствии короля. В этом походе было пленено и убито много гасконцев. И теперь, когда город был взят, а вся прлегающая область опустошена, король Пипин во второй раз вернулся домой вместе со своей армией, которая, с Божьей помощью, сама осталась невредимой, но нагрузилась большой добычей. 43 Случилось так, что в следующем году после взятия Оверни и опустошения всей той области, король Пипин (это был одиннадцатый год его правления (762 г.) отправился со всей франкской армией к Буржу, построил там укрепление и разграбил все окрестности вокруг города. Затем он окружил город крепкими стенами с осадными машинами и всевозможными орудиями войны, так что никто не мог ни бежать из города, ни проникнуть в него. Также он соорудил и вал. В конце концов, он взял город, после того, как многие были ранены и еще больше было убито, а городские стены были разрушены. Приняв, по праву завоевания, город под свою власть он восстановил его, но по своей доброте, он проявил милосердие к людям, оставленным там в гарнизоне Вайофаром, отпустив их домой. Граф Униберт и те гасконцы, которых он смог там найти, присягнули ему в верности и остались при его войске - их женам и детям было приказано отправиться пешком во Франкию. Он приказал восстановить стены Буржа и оставил город на попечение своих графов. Затем он и все франкское войско подошло к крепости Туар74и разбило лагерь вокруг нее. Крепость сдалась с необычной поспешностью и впоследствии была сожжена. Он взял с собой во Франкию всех гасконцев, которых нашел там, вместе с самим графом. И поскольку Христос предводительствовал им, то король Пипин опять вернулся домой с большой добычей. 44 Спор между королем франков Пипином и господином Аквитании Вайофаром продолжался уже долгое время. Но тогда как король Пипин, с Божьей помощью, все усиливался и усиливался, то нечестивая власть Вайофара слабела с каждым днем. Вайофар продолжал устраивать тайные заговоры против короля Пипина. Он послал своего двоюродного брата, графа Мантиона, вместе с другими графами, в Нарбонн, чтобы захватить и перебить гарнизон, посланный туда королем для удерживания этот город против сарацин, если бы те напали на него или возвращались бы домой из набега. И так случилось, что графы Австральд и Галеманий75со своей свитой находились на пути домой, когда граф Мантио напал на них с толпой гасконцев. Произошла жестокая схватка, но Австральду и Галеманию удалось, с Божьей помощью, убить Мантио и всех его соратников. Увидев это, гасконцы повернули и бежали. Там они потеряли всех бывших при них лошадей. Они рассеялись по холму и долине, но лишь немногим удалось бежать. С ликованием франки продолжили свой путь домой, с большой добычей и множеством лошадей и другого добра. 45 Пока франки и гасконцы разными путями продолжали свою войну, граф Хильпинг Овернский собрал в своей округе войско и совершил с ним набег на область Лиона и королевстве Бургундия. Против него, вместе со своими людьми, выступили графы Адалард Шалонский и Австралд. Свирепый бой произошел на берегах Луары и граф Хильпинг и те, кто был с ним, были быстро убиты вышеупомянутыми графами. Увидев это, гасконцы отступили, но лишь немногим удалось бежать через леса и болота. Граф Амманугий Пуатевинский, который пошел было грабить Турень, был убит людьми Вульфарда, аббата монастыря блаженного Мартина, и многие из его спутников также были убиты вместе с ним. Те, кто уцелел, бежали, но это бегство удалось лишь немногим. Тем временем, Ремистаний, дядя Вайофара76, пришел к королю Пипину и поклялся ему многими клятвами, что будет верен королю и его сыновьям. Поэтому, Пипин принял его под свое покровительство и сделал ему богатые подарки золотом, серебром, дорогой одеждой, лошадьми и оружием. 46 Король Пипин распорядился полностью восстановить, невзирая на траты, крепость в окрестностях Буржа, известную как Аржантен77(Argenton), и послал своих графов наблюдать за этим. Для сопротивления Вайофару, он пожаловал крепость и половину округа Буржа, вплоть до Шера, Ремистанию. Когда Вайофар, господин Аквитании, увидел как король, с помощью осадных машин78, штурмом взял крепость Клермон и мощный город Бурж, столицу Аквитании, и что он оказался не в состоянии помешать этому, то он разрушил до основания стены всех аквитанских городов, остававшихся в его власти, а именно - Пуатье, Лиможа, Санса (Saintes), Периге, Ангулема и многих других городов и укрепленных мест. Благородный король Пипин позднее восстановил их и послал своих людей удерживать эти города. Поэтому, в этом году король Пипин опять вернулся домой с нетронутой армией. 47 С следующем году (видимо, 763 г.) он опять созвал все франкское ополчение и через Труа и Оксер подошел к городу Неверу. И там он держал суд Майского поля, вместе со своими франками и ноблями. Затем он пересек Луару, вторгся в Аквитанию и, опустошая все вокруг, подошел к Лиможу. Все королевские виллы, принадлежавшие Вайофару, он приказал сжечь. Когда большая часть этой округи была разграблена, а монастыри опустели, он двинулся к Иссодуну79(Issoudun), главному центру аквитанских виноградников. И он взял и разрушил его. Он выкорчевал все виноградники, от которых почти Аквитания, церкви и монастыри, богатые и бедные, получали вино. В это место Вайофар, во главе большой армии и ополчения тех гасконцев, что жили за Гаронной и которые раньше были известны как "вацеты" (Vaceti), пришел встретить Пипина. Но тотчас же гасконцы поступили как обычно, и не было у них ни одного мужчины, но показали они тыл, и многие из них были убиты там франками. Когда король увидел это, то он приказал снарядить погоню за Вайофаром, и за ним гнались до конца ночи. Но вместе с горсткой людей, бывших при нем, ему удалось уйти. В этой битве пал граф Бладин Овернский, который ранее был пленен королем80, но сумел бежать к Вайофару. Король Пипин был победоносен в этот день, и Бог помогал ему. С великим триумфом он отправился назад, подошел со всем франкским ополчением к Дигонту81на Луаре и с миром продолжил свой путь через область Отена. Теперь Вайофар послал послов к королю, умоляя его вернуть Бурж и другие аквитанские города, которые король взял у него, а после этого он обещал покориться. Он обязывался ежегодно посылать королю Пипину дань и дары, которые ранее франкские короли получали из провинции Аквитания. Однако, король принял совет франков и ноблей - он с презрением отверг предложение. 48 Год спустя (766 г.) он созвал во Орлеане всеобщее ополчение всех франков и других народов, обитающих в его королевстве. Здесь он держал суд Майского поля, которое заменило для франков Мартовское82, и он принял прекрасные дары от франков и от своих ноблей83. Затем он вновь отправился в Аквитанию и прошел ее всю, до города Ажена, и опустошил ее. Гасконцы и главные люди Аквитании теперь увидели, что у них нет другого выхода, как только явиться к нему, и многие из них принесла клятвы верности и стали его людьми. Когда большая часть Аквитании была полностью опустошена и почти вся покорилась, он вернулся назад, через области Периге и Ангулема, нагруженный добычей, и в этот год он опять вернулся с невредимой франкской армией. 49 На следующий год (767 г.) он опять созвал всеобщее франкское ополчение и направился через окрестности Труа и город Оксер к крепости Гордон84и оттуда, вместе с королевой Бертрадой, смело пошел за Луару, к Буржу. Там он расположился в построенной резиденции, и в соответствии с обычаем, опять созвал Майское поле. После совета со своими ноблями, он оставил королеву Бертраду в Бурже, вместе с несколькими надежными франками и графами. С остальными франками и ноблями он намеревался отправиться в погоню за Вайофаром. Но он не смог его поймать и, поскольку уже наступила зима, вернулся со своей армией в Бурж, в котором оставил королеву Бертраду. 50 Между тем, Ремистаний, сын упоминавшегося ранее Эудо, нарушил клятву верности, данную им королю Пипину. Он вернулся к Вайофару и стал его человеком. Вайофар был счастлив принять его и использовать его помощь против франков и их короля. Именно этот Ремистаний напал на короля и франков и на оставленные королем в городах гарнизоны. Он опустошил районы Берри и Лиможа, ранее захваченные королем. Он сделал это столь успешно, что не осталось ни одного крестьянина, чтобы возделывать поля и виноградники. Король Пипин с королевой Бертрадой провели всю зиму в своей резиденции в Бурже. На зиму он отослал всю армию в Бургундию и, внимая слову своих епископов и королевских капеланов, со всей торжественностью праздновал двенадцать дней от Рождества до Крещения85в городе Бурже. 51 В середине февраля следующего года (768 г.), находясь еще в Бурже, он приказал своей армии, отосланную зимовать в Бургундию, вернуться к нему; и он строил планы преследования Ремистания. Вначале Эрменальд, Беренгар, Хильдегард и граф Куниберт Буржский86были тайно посланы вместе с другими графами и лучшими людьми, чтобы схватить Ремистания, а сам король, вместе с главными силами армии опять обратился против Вайофара. Королева Бертрада уехала в Орлеан, а оттуда на лодках по Луаре добралась до стоящей на берегу реки крепости Шантосо87. В это время до короля дошли вести о том, что в Марсель, после трехлетнего отсутствия, вернулись послы, отправленные им к сарацинскому королю Амирмуну, а вместе с ними прибыли и послы Амирмуна с богатыми дарами. Получив об этом известие, король послал своих представителей встретить их с почетом и препроводить на зимние квартиры в город Мец. Чуть позже, графы, которые, как я говорил выше, были посланы на поимку Ремистания, оказались так же хороши, как и их слово с божьей помощью, поскольку он был клятвопреступником, они схватили Ренмистания и его жену и доставили их связанными к королю. Король сразу же приказал Куниберту и графу Буржа Гисларию повесить Ремистания на виселице в этом городе. Затем король Пиппин совершил поездку к Гаронне, где перед ним предстали гасконцы живущие по ту сторону реки. Они выдали заложников и поклялись оставаться впредь верными королю и его двум сыновьям - Карлу и Карломану. И многие другие сторонники Вайофара пришли и покорились его власти, а король Пиппин великодушно принял их присягу. Вайофар с немногими спутниками скрывался в Форэ-де-Вер, что около Периге, и было удивительно, как ему еще удавалось скрываться от погони. И вновь король Пиппин строил планы поимки Вайофара. Приехав к своей королеве в Шантосо, он пригласил туда зимовавшее в Меце сарацинское посольство. Там сарацины представили ему дары от Амирмуна. В ответ он наградил сарацин ответными подарками и затем сопроводил их с большим почетом в Марсель. Там сарацины сели на корабль и отбыли на родину. 52 В том же году благородный король Пипин вновь покинул Шентосо и с небольшим отрядом отправился на охоту за Вайофаром. Он очень быстро подошел к Сенту, первой цели на своем пути. Узнав об этом, Вайофар, как обычно, бежал. Отсюда король разослал для поимки Вайофара четыре отряда своих графов с их и со своими собственными людьми. Но тем временем, Вайофар, господин Аквитании, был убит своими же приближенными, как говорят - с молчаливого согласия короля. Теперь король Пиппин установил свою власть над всей Аквитанией, и как в старые времена все пришли к нему, чтобы стать его людьми. Итак, как победоносный триумфатор, он вернулся к Сенту, где находилась королева Бертрада. 53 Пока король находился в Сенте и занимался внутренними франкскими делами, его одолела какая-то лихорадка и он заболел88. Там он назначил своих графов и судей. Оттуда он поехал через Пуату в монастырь блаженного исповедника Мартина, в городе Туре. Там от сделал богатые пожалования церквям и монастырям, как богатым, так и бедным. И он молился блаженному Мартину, как заступнику перед Господом, чтобы Он простер свое милосердие над его сыновьями. Он отправился, вместе с королевой Бертрадой и своими сыновьями, Карлом и Карломаном, в монастырь святого мученика Дени в Париже, и оставался там некоторое время. Однако, когда он понял, что выздоровление невозможно, он призвал к себе всех своих лучших людей, франкских герцогов и графов, епископов и священников. Затем, с одобрения франков и епископов, еще будучи жив, он разделил наследованное им королевство, поровну между своими сыновьями Карлом и Карломаном. Старшего, Карла, он сделал королем над Австразией89, а младшему, Карломану, он дал королевство в составе Бургундии, Прованса, Септимании, Эльзаса и Алемании. Провинцию Аквитанию, которую он сам завоевал, он разделил между ними. Я горюю, говоря об этом, но несколько дней спустя король Пипин испустил дух90. Его сыновья Карл и Карломан похоронили его с большими почестями в монастыре святого мученика Дени, как он того желал. Он правил 25 лет91. 54 Позже, два новых короля, Карл и Карломан, разъехались со своими свитами по своим королевским столицам. Они созвали своих ноблей на совет, и затем, в один и тот же день, в воскресенье 18 сентября92они получили церковное посвящение и были возведены своими лучшими людьми на два трона; Карл - в городе Нойоне, а Карломан - в городе Суассоне. 
ПРИМЕЧАНИЯ 
1Она была англо-саксонской рабыней 
2После непродолжительного междуцарствия ему наследовал в октябре или ноябре Хлотарь III (В "Lib. Hist. Franc.",автор которой защищает аббатство Сен-Дени от короля, похитившего оттуда мощи одного из святых, его болезнь объясняется грехом вожделения) 
3Хлотаря 
4На самом деле Хлотарь III умер на 16-м году своего правления, в 673г. Ошибка хрониста может происходить из австразийского списка королей, в котором 4 года его правления соответствуют тому времени, когда он правил всеми тремя франкским королевствам (хотя есть сомнения в том, что Хлотарь вообще когда-либо правил Австразией). 
5Или Бонди - между Сен-Дени и Шеллем 
6из "Lib. Hist. Franс." следует, что он бежал вместе с Теудерихом 
7около Корби (Сомма) 
8около Аббвиля (Сомма) 
9Пиппин II Геристальский, его матерью была Бегга, дочь Пиппина I. Мартин, вероятно, был герцогом Шампани и приходился дядей Пиппину. 
10Около Ретеля (Ардены) 
11или Эркри, в настоящее время - Ансфельд (Ардены) 
12т.е. Мартин 
13или Тестри-сюр-Оминьон, около Сен-Квентина (Сомма) 
14691 - 695 г. 
15Вик-те-Дуерстеде на Лекке, юго-восточнее Утрехта 
16вероятно, она была матерью графа Гильдебрандта, под чьим покровительством была написана эта часть хроники 
17Шуази-о-Бас (Уаза) 
18около Льежа 
19в Льеже 
20прозвище "Мартелл", т.е. "молот", не употреблялось по отношении к нему вплоть до IХ-го века. Оно, видимо, берет свое происхождение от прозвища Иуды Маккавея (т.е. "молота") 
21в Компьене, 26 сентября 715 г. 
22Хильперик II, незаконнорожденный сын Хильдерика II, был в это время монахом и носил имя Даниэль 
23около Мальмеди. Карл окончательно разбил Радбода в 718 г., но об этом сообщает лишь единственный источник - Алкуин в его "Житии Св. Виллеброрда" 
24Это место - или Виней, или Винши в 9 км южнее Камбре 
25Это Хлотарь IV, вероятно, сын Теудериха III, ранее предназначавшийся для царствования только над одной Австразией 
26герцогу Аквитании 
27Он царствовал 6 лет, его приемник Теудерих IV, который был сыном Дагоберта III, также был взят из монастыря. 
28Он умер в 737 г. Здесь кончается "Lib. Hist. Franc." 
29Т.е. майордом 
30женой герцога Гримоальда Баварского и вдовой его брата Теудебальда. Вместе с ней была привезена и ее племянницей Суннигильда - позднее она стала женой или любовницей Карла и была матерью его сына Грифона 
31точнее до его смерти 
32около Везеля 
33он упомянут в гл.21 в качестве дукса, т.е. герцога. 
34Од. 
35Этот дворец был построен вестготским королем Атаульфом около Санлиса (Уаза) 
36возможно,что правильная дата - 15 октября 
37Суннихильда - см. гл.12 
38Индре-э-Луар 
39в этом же году они возвели на трон последнего Меровинга - Хильдерика III, который царствовал до 751г. 
40В последующем обращении в христианство принимал участие Св. Бонифаций. 
41герцога Аллемании. Возможно, он был связан с династией Меровингов и использовал это обстоятельство против Арнульфингов. Не только Теудебальд (носитель фамильного имени Меровингов), но и его братья Хуохинг и Лантфрид I, а также сын последнего, Лантфрид II, также поднялись против Арнульфингов 
42имеются в виду или Вогезы или, вероятнее, Швабские Альпы 
43при Каннстатте, Вюртемберг 
44500 коров ежегодно 
45по совету каролинга Грифо, чья смерть описана ниже в гл.35 
46Это подтверждает так называемая Clausula de unctione Pippini. По этому вопросу существует целая литература, подлинность Clausula защищал Wattenbach-Levison в Deutschlands Geschichtsquellen. 
47В королевское достоинство вместо Меровингов была возведена вся семья, а не только сам Пиппин 
48Этот приказ требовался Св. Августином (De Civ. Dei, 19, 13) 
49ноябрь 751 г. Пиппин был первым франкским королем, который при посвящении был помазан елеем. Возможно, что последним публичным актом Св. Бонифация было главенствующее участие в этом посвящении. 
50Хильдебранд и Карл Мартелл были сыновьями одной матери - Хальпаиды из дома Нибелунгов 
51Возможно, что около этого времени среди саксов началась миссионерская деятельность франков. 
52Савойя 
53Вероятно, это брат Тьерри Отенского, мужа дочери Карла Мартелла 
54будущему Карлу Великому 
55Марн. 6 января 754 г. 
56В отличии от римских источников, Продолжатель ничего не сообщает о последующем помазании короля папой в Сен-Дени (28 июля), ни о появлении около этого времени знаменитой фальшивки - Константинова дара, подтверждающего притязания папы в Италии. 
57754 г. 
58Эна 
59Tentoria может обозначать также щит, или укрытие во время осады. Но по смыслу больше подходит шатер. 
601 января 756 г. 
61сын герцога Одило и Хильтруды, сестры Пиппина III (см. выше гл.25) 
62см. выше гл.45 
63март 757 г. 
64Константин V Копроним 
65760 г. 
66Свидетельства от австразийских церквей Реймса, Трира и Вердена подтверждают, что эта реставрация состоялась вскоре после 768 г.(так в тексте. Видимо, правильнее - после 760 г.) 
67Ниевр, а не Месвр (Луара) 
68О деталях см. Ann. Regni Franc., anno 760 
69761 г. 
70самое раннее упоминание замены Мартовского поля Майским. 
71между Кельном и Аахеном 
72Саон-э-Луар 
73Бурбон-л'Аршамбо (Алльер) 
74Дью-Севр 
75Эвиг (Ewig) считает их "графами-губернаторами" нового типа, учрежденного Карлом Мартеллом (Cahiers, 1, 1958, p.50) 
76Ремистаний был сыном Одо и, таким образом, приходился patruus, а не avunculus Вайофару. 
77Аргентон-сюр-Крес (Эндр) 
78ср. гл.43 
79Крес или, возможно Иссуден (Коррез) 
80см. гл. 42 
81Саон-э-Луар 
82см. выше гл. 42 
83не произвольные, а установленные подношения 
84около Сансерра (Шер) 
85т.е. до 6 января 768 г. 
86см. выше, гл. 49 
87Мэн-э-Луар 
88см Ann. Regni Franc. под 768 г. 
89Карл также получил и Нейстрию 
9024 сентября 768 г. 
91правильнее - 27 лет 
92точнее - 9 октября (Ann. Regni Franc. под 768 г.) 
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